

de una pequeña colina, sobre la cual se asienta la población de Almoleya, brotan siete arroyos de agua pura, de los cuales cuatro nacen al Poniente, dos al Sur y uno al Norte, formando todos la gran laguna cuyo nombre de Chiconahuapan significa *unión de siete aguas*, estimándose su extensión en 35 caballerías.

Chiconamel. Pueblo cabecera de municipalidad del cantón de Tantoyuca, Estado de Veracruz, con 1,097 habitantes. Se halla situado en una llanura, á 25 kilómetros al Oeste de la villa de Tantoyuca.

El clima es cálido y benigno; su suelo fértil y abundante de agua, siendo las producciones principales, maíz, frijol, algodón y otros artículos propios del clima de los que subsisten, y sirviendo además de activo comercio á los habitantes de la municipalidad cuyo número asciende á 4,926, distribuidos en el expresado pueblo y en las congregaciones y ranchos que en seguida se expresan:

Congregación y pueblo de Coyutla, con los ranchos Pilchalma, Chalma Grande, Cochiscualtla, Apachahuala, Mesa del Anono, Amatitlán, y Santa Quiteria.

Congregación de Tancazahuela, con las rancherías Las Pilas, Pintor, Amatitlán, y Ahuacate.

Chintepec, congregación, con los ranchos Los Venados, Ahuacate, Garrapata, Cuatolol, Coronilla, Llano Largo, Tortuga, Rancho Nuevo, Techiscol, Taltamaya, y Mezquito.

Congregación de Motoltepec; y rancherías Romantla y La Joya.

Por último, congregación de La Laja.

Chiconautla Santa María. Pueblo de la municipalidad de Morelos, Distrito de Tlalnepantla, Estado de México, con 384 habitantes. Se halla situado al pie del cerro de su nombre, á 6½ kilómetros al N.E. de la villa de San Cristóbal Ecatepec.

Chiconautla Santo Tomás. Pueblo de la municipalidad de Morelos, Distrito de Tlalnepantla, Estado de México, con 393 habitantes. Se halla en la falda del cerro de su nombre, á 7½ kilómetros al N.E. de la villa de Ecatepec.

Chiconautla. Cerro de alguna elevación que se levanta sobre las llanuras del Valle de México, á los 19° 39' 11" 94 latitud N., y 0° 9' 53" 55 de longitud oriental. Parece que este cerro es limítrofe de los Distritos de Otumba, Texcoco y Tlalnepantla; pues en su pie ó en su falda se hallan Totolcingo y Las Lajas que pertenecen al primero de dichos Distritos, Ozumbilla, San Pedro Atzompá, Cuauhtliquixca y Tecama al segundo, y Santa María y Santo Tomás Chiconautla al tercero.

Chiconcillo. Congregación de la municipalidad de Tantima, cantón de Ozuluama, Estado de Veracruz.

Chiconcuac. Pueblo de la municipalidad de Lolotla, Distrito de Molango, Estado de Hidalgo, con 99 habitantes.

Chiconcuac. (Siete culebras). Pueblo y municipalidad del Distrito de Texcoco. Forma la municipalidad solo el pueblo de su nombre con 1,158 habitantes. Se halla situado á 4½ kilómetros al Norte de la ciudad de Texcoco.

Chiconcuac. Hacienda de caña de la municipalidad de Xochitepec, Distrito de Cuernavaca, Estado de Morelos, con 665 habitantes, situada á una legua al E. de la cabecera del Distrito, y á 5 S.E. de la capital del Estado.

La elaboración de azúcar es el giro principal de esta finca.

Chiconcuajio. Cerro de la gran sierra oriental del Valle de México. Dista 7 kilómetros al S.E. del pueblo de Tepetlaotoc, Distrito de Texcoco, Estado de México.

Chiconcuautla. Villa cabecera de la municipalidad de su nombre, Distrito de Huauchinango, Estado de Puebla, á 15 kilómetros al S.E. de la cabecera del Distrito.

Población de la municipalidad: 2,600 habitantes, distribuidos en las siguientes localidades:

La villa mencionada.

Cinco pueblos: Tlalhuapan, Tlaltenango, Zempoala, Tlaxco, y Tlaxipehuala.

Dos ranchos: Zempoala y Taxamanile.

Chiconquiaco. Pueblo cabecera de municipalidad del cantón de Jalapa, Estado de Veracruz, con 1,118 habitantes. Posee la municipalidad las siguientes congregaciones:

Los ranchos La Flor, y Buenavista.

Chiconquiaco. Cerro situado al Sur del pueblo de Temascalapa, Distrito de Otumba, Estado de México.

Chiconquiahuítl. Hacienda de la municipalidad de Tlalmanalco, Distrito de Chalco, Estado de México, con 39 habitantes.

Chiconta. Rancho y congregación de la municipalidad y cantón de Jalacingo, Estado de Veracruz.

Chicontepec. Cantón del Estado de Veracruz. Tiene por límites: al N. el cantón de Tantoyuca; al E. el de Tuxpan; al S. el Distrito de Huauchinango del Estado de Puebla, y al O. los de Zacualtípán y Huejutla del Estado de Hidalgo.

El territorio del cantón es muy montañoso, siendo sus principales eminencias las sierras de Huayacocotla y Zontecomatlán, los cerros de Xicalango, Texcatepec, Tlachichilco, Postetitla y Tepenahuac.

Los ríos Vinasco que reunido al Pantepec forma el de Tuxpan, los de Zontecomatlán y Pastoría, corren por las fragosidades de las sierras y riegan con sus numerosos arroyos los terrenos fértiles y productivos en maíz, cebada, café, algodón, chile, zarzaparrilla, purga y otros muchos artículos.

Las montañas, particularmente la sierra de Huayacocotla, se ven cubiertas de hermosísimos bosques, encontrándose entre las maderas preciosas el cedro, caoba, morral y otras.

El clima es cálido, generalmente. El cantón posee 43,000 habitantes, distribuidos en las siguientes municipalidades: Chicontepec, Juárez, Huayacocotla, Ilimatlán, Ixhuatlán, Texcatepec, Tlachichilco, Zacualpan, y Zontecomatlán.

Chicontepec (Siete cerros). Villa cabecera de la municipalidad y cantón de su nombre, Estado de Veracruz. Se halla situada en una eminencia, rodeada de cerros y al N. del llamado Xicalango, á 125 kilómetros al O. N.O. del puerto de Tuxpan. Forman la municipalidad la villa expresada, y las congregaciones que á continuación se expresan: Haciendas de Chalahuipan, Aguacatepec, Aragón, Teposteco, Amatlán, Temoctla, y Pastoría; los ranchos de Chamola, Acatitla, Sasaltitla, Alahuatitla, Pemuxtítla, Tzimpiasco, Postectitla, Camotipan, Xicalango, Francia, Tepenahuac, Xoquixhual, Huiztízilco, Huacango, Cuatzapotitla, Tepentzintla, y Rancho Nuevo.

Chicontla. Pueblo de la municipalidad de Xopala, Distrito de Zacatlán, Estado de Puebla, á 19 kilómetros al N. de la cabecera municipal.

Chicoracas. Rancho de la municipalidad de Santa Rosa, Distrito de Alamos, Estado de Sonora.

Chicorato. Pueblo cabecera de la alcaldía de su nombre, directoría de Bacubirito, Distrito y Estado de Sinaloa. Se halla situado á 25 kilómetros arriba de la cabecera de la directoría en la margen del río de Sinaloa. La alcaldía tiene 592 habitantes, y 2 celadurías: Santa María, y Temuchina. El lugar es también mineral y produce plata.

Chicorimba. Rancho de la municipalidad de Guadalupe y Calvo, Distrito de Andrés del Río, Estado de Chihuahua.

Chicos. Rancho de la municipalidad de Arandas, cantón tercero ó de la Barca, Estado de Jalisco.

Chicota. Congregación de la municipalidad de Jesús María, cantón de Orizaba, Estado de Veracruz, con 180 habitantes.

Chicoyal. Rancho de la municipalidad de Balleza, Distrito de Hidalgo, Estado de Chihuahua.

Chicoyal. Rancho de la municipalidad de Victoria, Distrito de Abasco, Estado de Chihuahua.

Chicozapote. Rancho del municipio de Zanatepec, Distrito de Juchitán, Estado de Oaxaca; situado en un llano, á 23 leguas al E. de la cabecera del Distrito, y á 95 de la capital del Estado. El clima es cálido. Los habitantes hablan castellano y zapoteco.

Chictón. Rancho de la municipalidad de Huistán, departamento del Centro, Estado de Chiapas.

Chicualla. Rancho de la congregación de Tampatel, municipalidad de Ixcatepec, cantón de Tantoyuca, Estado de Veracruz, con 302 habitantes.

Chicuaco. Rancho de la municipalidad y Distrito de Tlatlauquitepec, Estado de Puebla.

Chicualoc. Pueblo cabecera de municipalidad, del cantón de Papanitla, Estado de Veracruz, con 287 habitantes. Se halla situado á 42 kilómetros al O. de la villa de Papanitla. La municipalidad tiene 546 habitantes y las siguientes congregaciones: Haciendas del Paso, el Vizcaíno, y Poza del Bobo.

Chicualoc. Sierra situada entre los ríos Necaxa y San Marcos, en la parte occidental del cantón de Papanitla, Estado de Veracruz.

Chicuapan (Río de). Estado de Oaxaca; tiene su origen en la sierra de Sachivia y Santa Catarina Quierí, pasando por algunos pueblos de los Chontales; es afluente del río Tlacolulita, pasando por terrenos de este pueblo y juntándose al río mencionado como una legua al S.; contiene tres bueyes de agua, y la utilizan para las siembras de maíz.

Chicuas. Rancho del Distrito de Camargo, Estado de Chihuahua.

Chicuas. Rancho de la comprensión del pueblo de Santa María de los Angeles, municipalidad de Colotlán, octavo cantón del Estado de Jalisco.

Chicuas. Laguna de la municipalidad de Meoqui, Distrito de Camargo, Estado de Chihuahua.

Chicuasén. Rancho y congregación de la municipalidad de Actopan, cantón de Jalapa, Estado de Veracruz.

Chiculajún. Hacienda de la municipalidad de Cancuc, departamento de Chilón, Estado de Chiapas.

Chicural. Rancho de la municipalidad y partido de San Dimas, Estado de Durango.

Chicuras. Celaduría de la directoría y alcaldía de Villa Unión, Distrito de Mazatlán, Estado de Sinaloa.

Chicuras. Celaduría de la alcaldía y directoría de la Noria, Distrito de Mazatlán, Estado de Sinaloa.

Chicuras. Celaduría de la alcaldía de Ajoja, directoría de Jocuixtita, Distrito de San Ignacio, Estado de Sinaloa.

Chicurato. Mina de cobre, Estado y Distrito de Sinaloa.

Chicuto. Rancho de la municipalidad de Chila, Distrito de Acatlán, Estado de Puebla.

Chicuvica. Hacienda de la agencia municipal de Ocotlán, Estado de Oaxaca, con 210 habitantes. Se halla situada en un llano á 1 legua N.O. de la cabecera del Distrito, y á 6 S. de Oaxaca. El clima es templado.

Chicxulub. Pueblo cabecera de municipalidad, del partido de Tixcoco, Estado de Yucatán, á 35 kilómetros al N.O. de Tixcoco. Población de la municipalidad 1,280 habitantes, distribuidos en dicho pueblo y en las siguientes fincas rústicas: Santa María, San José Kuchi, San Diego Cuh, San Francisco Jioilché, Guadalupe, Chembalam, San José, San Antonio Baspul, Xcotún, San Ramón, Pixoy, Chuichí, Pich, San Pedro.

Chicxulub. Vigia en la costa septentrional de Yucatán, partido de Tixcoco.

Chiché. Finca rústica de la municipalidad y partido de Hunucmá, Estado de Yucatán.—Otra de la municipalidad de Tetiz.

Chich. Finca rústica de la municipalidad y partido de Acanceh, Estado de Yucatán.

Chich. Finca rústica de la municipalidad y partido de Izamal, Estado de Yucatán.—Otro de la municipalidad de Kimbilá.—Otro de la de Hoctún.

Chichankanab (Laguna de). Se extiende al O. de una pequeña serranía, en el Distrito de Peto, Estado de Yucatán, á 25 kilómetros al S.E. de la cabecera.

Chicharras. Hacienda de la municipalidad de Tapachula, departamento de Soconusco, Estado de Chiapas.

Chicharrones. Rancho de la municipalidad de Mier, Distrito del Norte, Estado de Tamaulipas.

Chichayotla. Pueblo de la municipalidad de Calnali, Distrito de Molango, Estado de Hidalgo, con 339 habitantes.

Chichatla. Pueblo de la municipalidad de Tlanchinol, Distrito de Huejutla, Estado de Hidalgo, con 70 habitantes.

Chichchech. Finca rústica de la municipalidad y partido de Izamal, Estado de Yucatán.

Chichén-Itzá. Célebres ruinas del Estado de Yucatán; situadas en la hacienda O. á 9 leguas de Valladolid, y muy cerca de Pisté. Las ruinas abrazan un espacio de 2 millas de circunferencia.

El Sr. D. Manuel Larrainzar dice lo siguiente:

"Uno de los edificios que primero se presentaba á la vista mide 149 pies de frente, sobre 48 de fondo, con una escalinata de 45 pies de claro hasta la techumbre. A los lados de la escalera hay dos puertas, y diez y ocho cuartos en la parte que mira al O. El frente occidental da sobre una superficie cóncava, y en el centro aparece una masa sólida de cal y canto, proyectada de la pared, de 44 sobre 34 pies, que se eleva tanto como el techo. En una cámara, que se halla á la extremidad S., existe la figura de un hombre sentado, y geroglíficos parecidos, según Stephens, á los del Copán y el Palenque.

"El segundo edificio que se ve allí es notable por la riqueza y hermosura de sus adornos. La elevación de la fachada es de 25 pies, y su anchura de 35. Tiene dos cornizas de un dibujo muy delicado, y gusto muy exquisito. Sobre la puerta hay dos pequeños medallones de geroglíficos en cuatro hileras de cinco cada una, y adornos de piedra parecidos á la trompa de un elefante, como en los de Uxmal, y otros "en nada parecidos á los de ningún otro pueblo de la tierra." El frente se compone de dos estructuras, una de ellas forma una especie de ala de 228 pies de largo, y 112 de fondo. Tiene una escalinata de 56 pies de ancho, que se eleva del suelo hasta la puerta superior; su elevación es de 32 pies, y contiene 39 escalones. En la parte superior descuelga una línea de construcciones, con una plataforma en el frente de 14 pies, que corre en torno de la fábrica.

"La circunferencia total del edificio es de 638 pies, y su elevación cuando estaba entero, de 65. La segunda hilera de apartamentos tiene 104 pies de largo sobre 38 de ancho, con una amplia plataforma en derredor. Hay cinco puertas del lado de la escalinata con adornos en los intermedios de sumo gusto y elegancia. En las extremidades hay cámaras con nichos. Las paredes están cubiertas de pinturas de vivo y brillante colorido, y restos de figuras humanas con plumas, escudos, y lanzas en las manos. En el piso inferior está lo que llaman *la iglesia*, de 27 pies de largo, 14 de ancho y 31 de elevación, con tres cornizas y adornos en los intermedios. Sobre la puerta se ven, en cada lado, dos figuras humanas, en el interior hay vestigios de una serie de medallones, que contenían varios geroglíficos.

"Hay un edificio de forma circular al que se da el nombre de *caracol ó escalera elíptica*, construido en la parte superior de dos terrazas. La primera tiene de frente, de N. á S. 223 pies, y 150 de profundidad de E. á O. con una escalinata de 45 pies de ancho y 20 peldaños hasta la plataforma. A los lados, como formando balaustrada, se ven los cuerpos de dos gigantescas serpientes de tres pies de espesor. La plataforma de la segunda escalera

mide 80 pies de frente, y sobre 55 de profundidad, con otra escalinata de 42 pies de anchura y 16 escalones. En el centro hay un pedestal. Encima de la plataforma está el edificio de 22 pies de diámetro, con cuatro pequeñas puertas que dan á los puntos cardinales. La altura del conjunto con inclusión de las terrazas tiene poco más de 69 pies. Lo interior es una galería circular de cinco pies de ancho.

"En dos edificios formados, uno por dos paredes paralelas de 209 á 204 pies de largo, sobre 30 de espesor, separadas por 120 pies, y el otro de 81 pies de largo, se veían en cada uno de ellos restos de *dos columnas con adornos de escultura*; y las paredes desde el piso hasta el arranque de la bóveda, cubiertas de figuras talladas en bajo relieve. En el centro de dos murallas de 100 pies de extensión, había una elevación como de 40 pies, con dos anillos de piedra macisa de 4 pies de diámetro, 1 pie 1 pulgada de espesor, y el claro de 1 pie 7 pulgadas. En el borde de cada una hay dos serpientes, enlazadas entre sí, que forman el adorno de la obra.

"En otro edificio había figuras de bajo relieve, esculpidas con mucho esmero y laboriosidad, y pintadas. Llevaban cada una de ellas un haz de dardos y un *carcaj*. En una pieza exterior las paredes estaban enteramente cubiertas de dibujos y pinturas, representando con brillante y vivísimo colorido, figuras humanas, batallas, casas, árboles y escenas de la vida doméstica. Notábase en una de las paredes una *gran canoa*. Esto revela progresos en la pintura: los colores empleados eran el verde, amarillo, azul, rojo y rojizo para asemejar á la carne. Esos cuadros de batallas y escenas de la vida doméstica se parece mucho á las prácticas y usos de los egipcios.

"En otro edificio llamado *Castillo*, erigido sobre un montículo, que mide en su base por los lados del S. y del N. 196 pies 10 pulgadas, y en los de E. y O. 202 pies, y desde la base hasta la cúspide 77 pies. En el lado O. hay una escalinata de 97 pies de anchura, y en la del N. otra de 45, contienen 90 escalones. Al pie hay dos cabezas colosales de serpiente de diez pies de largo con la boca abierta y la lengua de fuera. Sobre la plataforma, la puerta que mira al N. es de 22 pies de ancho con dos *columnas macisas* de 8 pies, 8 pulgadas de elevación, y dos *grandes proyecciones* en la base enteramente cubiertas de esculturas. Por ella se entra á un corredor de 40 pies de largo, 6 pies 4 pulgadas de ancho, y 17 pies de elevación. En la pared de atrás de este corredor hay otra puerta con *quiciales esculpidos*, sobre los cuales descansa una viga de zapote ricamente grabada, que da entrada á un apartamento de 19 pies 8 pulgadas de largo, sobre 17 de alto, en que hay dos pilares cuadrados de 9 pies 4 pulgadas de alto, y 1 pie 10 pulgadas por cada lado, con figuras esculpidas en ellos, sobre las cuales cargan vigas con exquisitos é intrincados dibujos. Desde la altura se descubren grupos de pequeñas columnas, formando hileras de 3, 4, y 5 de frente, continuando las líneas en la misma dirección, hasta que acaban, para proseguir otra nueva, desde 3 hasta 6 pies de alto. Hay más de 380, y están comprendidas en una área de muy cerca de 400 pies en cuadro.

"Se han hecho recientemente algunos otros descubrimientos en estas ruinas de *Chichén-Itzá*. D. Ignacio Altamirano los ha dado á conocer en un artículo que con el título de "Antigüedades Mexicanas" ha publicado un periódico de esta capital.

"Estos descubrimientos son debidos al Dr. Le Plongeón, ciudadano de los Estados Unidos, que con el objeto de explorar los monumentos antiguos de esta parte de la República, se halla en Yucatán, á donde llegó á mediados de 1874, y á las ruinas de *Chichén-Itzá*, punto objetivo de su viaje en Septiembre del mismo año.

"Las investigaciones del Dr. Le Plongeón probablemente formarán parte de una obra que ya ha empezado, titu-

lada "Vestigios de la raza humana en el continente americano desde los tiempos más remotos."

"El Sr. Altamirano ha insertado á la letra el relato del Dr. Le Plongeón, publicado en el periódico oficial de Yucatán, y ha agregado algunas observaciones que le han parecido convenientes, para que pueda juzgarse mejor de lo que se ha practicado, y hasta ahora se ha encontrado.

"De la relación del Dr. Le Plongeón aparece que la grandiosa *pirámide de Chichén-Itzá* mide 22 metros 50 centímetros de elevación, y que los monumentos que existen son muchos, y habían sido vistos por sus predecesores muy superficialmente.

"En cien días había levantado planos exculpulosamente exactos de los principales edificios, descubriendo que sus arquitectos hicieron uso de la *medida métrica* con sus divisiones: llevaba recogidas 500 *vistas estereoscópicas*, de las cuales 80 acompañan su exposición.

"Ha descubierto *geroglíficos*, haciéndolos reaparecer *intactos*, renovando *pinturas murales* de gran mérito en cuanto al dibujo y á la historia que revelan. Los *relieves* que ha descubierto, dice, que nada tienen que envidiar á los de *Asiria* y *Babilonia*. Encontró en medio del bosque á ocho metros debajo del suelo una *estatua de Chaomool* de piedra calcárea de 1 metro 50 centímetros de longitud y 0m.80 de anchura, con un peso de 500 kilogramos ó más. Esta estatua, continúa, *única de su clase en el mundo*, muestra hasta la evidencia que los habitantes de la *América* habían hecho en las artes del dibujo y de la escultura adelantos iguales á lo menos á los de los artistas asirios, caldeos y egipcios. Se halló sobre un hacinamiento de piedras toscas, al rededor del cual había esparcidas esculturas y bajo relieves primorosamente ejecutados, que en tiempos pasados había sido el pedestal, que soportaba la efigie de un *tigre moribundo con cabeza humana*, que derribaron los *toltecas* en los primeros siglos de la era cristiana.

"Cree que la *estatua* fué un monumento levantado á la memoria del caudillo *Chaomool* por su esposa la reina de *Chichén*.

"En la excavación que practicó encontró una especie de *urna grosera de piedra calcárea*; contenía un poco de tierra, y encima la tapa de una olla de barro tosco pintada con ocre amarillo. Estaba colocada cerca de la cabeza de la estatua, cuya parte superior con las tres plumas que le adornan, apareció entre las piedras sueltas colocadas á su derredor con grande esmero.

"El Dr. Le Plongeón califica esta cabeza como obra admirable del arte antiguo, y al contemplarla, y ver la belleza de la talladura de su expresivo rostro, se llenó de admiración. Podían, dice, los artistas americanos entrar en adelante en competencia con los de *Asiria* y *Egipto*.

"El Sr. Altamirano califica de altísima importancia el descubrimiento hecho. La arqueología americana, dice, cuenta con pocos sucesos de la magnitud de que tratamos; pues el descubrimiento de esta estatua viene á confirmar hipótesis históricas hasta aquí pendientes, y á dar nueva luz á los estudios hechos sobre la civilización yucateca.

"La estatua, en su juicio, es de una admirable forma escultural, que indica ciertamente la existencia, en el pueblo que la construyó de un gran adelanto en las artes.

"Sobre todo, dice, la cabeza es bellísima, las facciones regulares representan el *tipo maya*. El *toeado*, si no está mutilado, *difiere* completamente de aquel que adorna la cabeza de las *figuras pintadas ó esculpidas en bajo relieve en las paredes de Chichén*, tales como las vemos reproducidas exactamente en los grabados hechos conforme á los daguerreotipos de *Stephens*, y que ilustran su conocida obra, y en las magníficas obras de *Charnay*. Y también *difiere* de la *diadema* que adorna la cabeza del jefe,

que tiene esculpida el *medallón del palacio de las monjas*, también reproducido por *Charnay*.

"La *estatua* está casi sentada en actitud de reposo, apoyada sobre los codos; pero con el cuello erguido, y levantada la parte superior del cuerpo, vuelta hacia un lado. Encuentra en la actitud de la cabeza una expresión asombrosa. Los brazos y las piernas están doblados, y los pies juntos con sandalias descansan sobre la loza que le sirve de pedestal. Los adornos son semejantes á los de las figuras del palacio de *Chichén*, con dibujos además en el pecho.

"No cree que tenga semejanza con las estatuas indias, asirias y egipcias. La nariz pronunciadamente aguileña, la forma de los ojos, y la boca la hacen diversa de las primeras; la falta absoluta de barba la distingue de las segundas, tales como se ven en *kossabad* y en los bajo relieves de Sardanápalo en el Museo del Louvre. Los adornos de la cabeza y la especialidad de los trajes constituyen *nuevas y grandes diferencias*. Sólo en el adorno de las piernas y las sandalias tendrá semejanza, por ejemplo, con las estatuas del templo de *Tripetti* en la India oriental, según las vemos en el Album Grandidier, y en la forma escultural y en la expresión se distinguirá esencialmente de las estatuas de las ruinas que aún quedan de la *Indo-china*. El *tipo* es esencialmente *americano yucateco*.

Chichicán. Finca rústica de la municipalidad y partido de Sotuta, Estado de Yucatán.

Chichi. Finca rústica de la municipalidad de Calotmul, partido de Tizimín, Estado de Yucatán.

Chichi. Finca rústica de la municipalidad y partido de Temax, Estado de Yucatán.

Chichi. Finca rústica de la municipalidad y partido de Mérida, Estado de Yucatán.

Chichi. Finca rústica de la municipalidad y partido de Espita, Estado de Yucatán.

Chichi. Mina de plata del Estado de Sinaloa, al S. de Culiacán.

Chichicapa. Pueblo de la municipalidad y partido de Comacalco, Estado de Tabasco, con 600 habitantes. Se halla situado á 8 kilómetros al E. de la cabecera del partido.

Chichacapan San Baltasar. Pueblo y municipalidad del Distrito de Ocotlán, Estado de Oaxaca, con 1,540 habitantes; tiene Ayuntamiento, compuesto de un presidente, cuatro regidores y un síndico procurador. Significa en mexicano Río de la amargura; chichi, amargo, apan, río. Se halla situado en una loma á 6 leguas al O. de la cabecera del Distrito y á 1,700 metros sobre el nivel del mar. El clima es templado y sano.

Chichicapan. Rancho y congregación de la municipalidad de Altotonga, cantón de Jalacingo, Estado de Veracruz.

Chichicasapa. Rancho de la municipalidad de Huey tamalco, Distrito de Teziutlán, Estado de Puebla.

Chichicasapa. Rancho y congregación de la municipalidad de Ixhuacán, cantón de Coatepec, Estado de Veracruz.

Chichicasapa. Río que nace en las montañas del N. del Distrito de Teziutlán, Estado de Puebla; se dirige al N., riega el cantón de Papantla, y se arroja al mar á 3 kilómetros al S. de la barra de Tecolutla.

Chichicastepec San Cristóbal. Pueblo del Distrito de Villa Alta, Estado de Oaxaca, con 321 habitantes; tiene agencia municipal compuesta de dos agentes. Significa en mexicano: cerro de la ortiga. Etimología: chichicaztl, ortiga; tepetl, cerro.

Está situado á 11 leguas al S. de la cabecera del Distrito, y á 1,750 metros sobre el nivel del mar. El clima es frío.

Chichicaste. Lago y arroyo, Estado de Tabasco. (Véase Maluco, arroyo).

Chichicato. Manantial al pie del cerro Yolotepec,

municipalidad de Xuchitepec, Distrito de Chalco, Estado de México.

Chichicaxtla. Pueblo de la municipalidad de Tlahuilepa, Distrito de Molango, Estado de Hidalgo, con 320 habitantes.

Chichicaxtla. Rancho del Distrito de Alariste (Chignahuapan), Estado de Puebla.

Chichicaxtla. Hacienda de la municipalidad y partido de Jonuta, Estado de Tabasco, con 65 habitantes.

Chichicaxtle de Usumacinta. (Santa Rosalía). Sitio del partido del Centro, municipalidad de la Frontera, Estado de Tabasco, con 36 habitantes.

Chichictepec. Pueblo de la municipalidad de Tlanchinol, Distrito de Huejutla, Estado de Hidalgo, con 140 habitantes.

Chichicualtoco. Rancho de la municipalidad y Distrito de Tlatlanquitepec, Estado de Puebla.

Chichicholoyan. Rancho de la municipalidad de Zapotitlán, Distrito de Tetela de Ocampo, Estado de Puebla.

Chichigapa. Ranchería y congregación de la municipalidad y cantón de Minatitlán, Estado de Veracruz.

Chichigapa. Arroyo tributario del río Uspanapa, afluente principal del Coatzacoalcos, Estado de Veracruz.

Chichihua. Rancho de la municipalidad y Distrito de Coalcomán, Estado de Michoacán, con 40 habitantes.

Chichihua. Ranchería de la congregación de Zapotillo, municipalidad y cantón de Tuxpan, Estado de Veracruz.

Chichihua. Cumbre de la sierra que recorre el Istmo de Tehuantepec, al N.E. de Tarifa, Estado de Oaxaca, á 16° 44' 34" latitud N. y 94° 54' 23" de longitud O. de Greenwich.

Chichihua. Río tributario del Malatengo, uno de los principales afluentes del Coatzacoalcos, Istmo de Tehuantepec, Estado de Oaxaca. Muchos ríos que descienden de las alturas de la Cofradía, San Miguel Chimalapa y de Tarifa, forman el mencionado río. Los nombres de esas vertientes son los arroyos de la Pila y Pichancha, y los ríos de Pericón, Otates, y Tarifa.

Chichihualco. Hacienda del Distrito y municipalidad de Bravos, Estado de Guerrero.

Chichihualco. Mineral de la jurisdicción de Bravos, Estado de Guerrero. Produce plata.

Chichihualco (Batalla de). 1811. Morelos experimentó varios embarazos al subir la sierra que separa el valle del Papagayo de Mescala, en cuya cumbre está situado Chilpancingo. Habiendo salido del campo de la Sabana con 300 hombres el 3 de Mayo, le siguieron los realistas en su retirada y le tomaron un cañón, con algunos efectos de artillería y algunas familias que le acompañaban. Desde la hacienda de la Brea hizo que se adelantase Galeana para proporcionarle víveres de que carecía, el cual marchó con este objeto á la hacienda de Chichihualco, perteneciente á los Sres. Bravos de Chilpancingo. Era ésta de las más distinguidas de aquel pueblo; componíanla varios hermanos, siendo los principales D. Leonardo, D. Miguel y D. Víctor; el primero, que era considerado como el jefe de la casa, tenía un hijo llamado D. Nicolás, muy joven y acababa de casarse con una hija de Guevara, comandante de los realistas de Chilapa.

Los Bravos fueron solicitados por los comandantes de las poblaciones inmediatas para que pudiesen en defensa á Chilpancingo, levantando allí compañías de realistas ó patriotas, como en las demás se había hecho; pero siendo inclinados á la revolución, se resistieron á obrar contra sus sentimientos, y para evitar compromisos se retiraron á su hacienda de Chichihualco, donde se ocultaron en la cueva de Michapa, situada en una barranca de difícil acceso, dispuestos á defenderse si eran atacados. Llegó en esta sazón á Chichihualco Galeana, á quien eran conocidas las disposiciones de los Bravos, y

éstos le franquearon todos los recursos de que Morelos tenía necesidad para continuar su marcha. El comandante Garrote había reunido una pequeña división, compuesta de algunos soldados del regimiento fijo de México, patriotas de los pueblos inmediatos y lanceros de Veracruz, y con ella se dirigió á Chichihualco con el fin de aprehender á los Bravos. Léjos estaba de pensar que éstos estuviesen tan bien prevenidos, y aún más, de creer que encontraría allí á Galeana. Aunque los soldados de éste fueron sorprendidos estándose bañando en el río, hicieron una viva resistencia, y uniéndose á ellos los Bravos con la gente de la hacienda, desbarataron completamente á Garrote, cuya tropa puesta en dispersión dejó en el campo cosa de cien fusiles, y se les tomaron otros tantos prisioneros. Los Bravos se vieron con esto comprometidos á tomar parte decididamente en la revolución, á la que dió no poca importancia esta familia y la de Galeana, ambas respetadas en aquel país, y fueron desde entonces los oficiales de mayor confianza de Morelos.

Chichihualtepec San José. Pueblo y municipalidad del Distrito de Huajuapán de León, Estado de Oaxaca, con 108 habitantes, por lo cual tiene agencia municipal compuesta de dos agentes propietarios con sus respectivos suplentes. Significa en mexicano: Pueblo de nodrizas. Etimología: Chichihua, nodriza; altepetl, pueblo. También puede significar Cerro como Chichi ó Mamila. Etimología: Chichihulli, mamila, chichi; tepetl, cerro. En mixteco lo llaman Yucundodo, que quiere decir: Cerro de Pecho. Etimología: Yucu, cerro; ndodo, pecho ó chichi.

Se halla situado en una loma, á 16 leguas N. N.O. de la cabecera del Distrito.

Su clima es cálido.

Chichihuas. Rancho de la municipalidad de Tenamtlán, sexto cantón (Autlán), Estado de Jalisco.

Chichihuastepec Santa María. Pueblo y municipalidad del Distrito de Ejutla, Estado de Oaxaca, con 1,001 habitantes, por cuya circunstancia tiene ayuntamiento compuesto de un presidente, cuatro regidores y un síndico procurador propietarios é igual número de suplentes. Significa en mexicano: Pueblo de Nodriza. Etimología: Chichihua, nodriza; altepetl, pueblo.

Está situado á 14 leguas al Oeste de la cabecera del Distrito, y á 1,478 metros sobre el nivel del mar.

El clima es templado.

Chichihuitán. Hacienda de la municipalidad de Teopisca, departamento del Centro, Estado de Chiapas.

Chichila. (Chichiloa, hacer una cosa roja). Cuadrilla de la municipalidad de Tetipac, Distrito de Alarcón, Estado de Guerrero, á 6½ leguas al N. de Tasco, en una ladera en la cual se hallan diseminadas las casas con techos de palma; el clima es algo cálido y mal sano; cuenta con 120 habitantes ocupados en la siembra de maíz y caña de azúcar, de la que elaboran panocha.

Chichilontla Santa Ana. Congregación de la municipalidad de Coyutla, cantón de Papantla, Estado de Veracruz, con 30 habitantes.

Chichilpa. Rancho de la municipalidad de San Felipe del Progreso, Distrito de Ixtlahuaca, Estado de México, con 53 habitantes.

Chichilte Santa Ana. Ribera de la municipalidad y partido de Tacotalpa, Estado de Tabasco, con 29 habitantes.

Chichiltepec. Ranchería de la municipalidad de Coxcatlán, Distrito de Tehuacán, Estado de Puebla.

Chichimá. Rancho de la municipalidad y departamento de Comitán, Estado de Chiapas.

Chichimecas en fin del siglo XVI. Los chichimecas era una gente belicosísima que no habían podido domar setenta y tres años de guerras casi continuas con los españoles. Los virreyes de México, para asegurar los caminos á las minas de Zacatecas, habían tomado inútil-

mente varios arbitrios. D. Luis de Velasco, el primero, había fundado para este efecto los presidios de San Felipe y San Miguel el Grande. D. Martín Enriquez, por los años de 1570, añadió la Concepción de Celaya para este mismo fin; pero estos presidios hacían poco ó ningún daño á una nación que en la extensión de muchas leguas no tenía asiento fijo alguno. Ellos, á la manera de los árabes, andaban siempre por aquellos arenales y campiñas haciendo una guerra tumultuaria en tropas desbandadas á que no era posible resistir. No moraban en algún lugar sino el tiempo que tenían en él frutas silvestres de que alimentarse, enteramente desnudos, ligerísimos en la fuga, y tan diestros y certeros en el manejo del arco al acometer, como al huir, lo que celebraban tanto los romanos en los antiguos Partos. Los chichimecas habían ocupado el valle de México y poblado la Nueva España antes de los mexicanos.

Bien es verdad que á distinción de estos chichimecas incultos y salvajes, había otros de que descendían los reyes de Texcoco, más racionales y más políticos. Estos sucedieron á los toltecas en la dominación de la Nueva España. Vestían martas ó pellejos curtidos, con bastante honestidad hombres y mujeres, y los capitanes y señores las pieles de leones, tigres, osos y lobos que habían muerto en la caza. Esto les daba alimento y la materia de sus víctimas.

A la primera ave ó fiera que mataban, le cortaban la cabeza, y levantada la mano la tenían expuesta un rato á los rayos del sol, á quien adoraban, dejándola después en el mismo lugar clavada en una pica. Estas con el arco y la flecha eran sus armas en la guerra, aunque para la caza los caciques y señores usaban también de cerbatanas, de que se dice haber sido ellos los inventores en la América.

No tenían sino una mujer aun los príncipes, y la pluralidad de ellas ó el incesto con parientas cercanas, era entre ellos un crimen inaudito.

Había entre estas naciones su gerarquía y forma de gobierno, dividido en varias ciudades, provincias y señoríos, de los cuales permaneció hasta el tiempo de la conquista el de Ixtlilxuchil, que bautizado después se llamó D. Fernando, señor de Texcoco, que ayudó mucho á Cortés en la toma y sitio de México.

Es muy verosímil que los bárbaros chichimecas, de que ahora hablamos, fuesen de estos antiguos que al arribo de la numerosa nación de los mexicanos se hubiesen retirado más adentro de la tierra, como á cuarenta leguas al O. N.O. de México, donde vivían de un perpetuo saqueo.

Esta conjetura la confirma maravillosamente lo que sacado de las primeras relaciones de los españoles, escribe Laet y algunos otros antiguos, haberse hallado señales nada equívocas entre los chichimecas, de que sus campos habían sido en otro tiempo curiosamente cultivados, y en no pocos lugares bastantes muestras de grandes y populosas ciudades, que sólo habían quedado para mostrar cuán fácilmente, roto el freno de la sujeción, la monarquía degenera muy breve en irreligión y en barbarie.

Las continuas guerras con estos salteadores costaron mucha sangre á los mexicanos, sin haberlos podido sujetar ni avanzar sino muy poco sus conquistas al lado del Norte, cuando por el Oriente, Poniente y Mediodía, había Motecuhzoma reunido á su corona tantas y tan remotas provincias.

La pacificación de estas regiones estaba reservada al piadoso virrey D. Luis de Velasco el segundo, ó por mejor decir, á la humildad y simplicidad de la Cruz.

El virrey, viendo frustradas las esperanzas todas á inútiles los esfuerzos de sus predecesores y consumida en vano una gran parte de la real hacienda en presidios, en casas fuertes, en carros cubiertos, y otras providencias que se habían tomado para la seguridad de las caravanas que pasaban á las minas, determinó que los pobres

y humildes religiosos probasen en esta expedición las armas de su milicia, ya que habían tenido tan poco efecto las de los soldados. Una parte de aquella región encomendó á los religiosos de San Francisco, siempre venerados justamente como los padres y fundadores de la religión en la América.

En la frontera principal de la nación, mandó fundar un nuevo pueblo, á quien por devoción al santo de su nombre llamó San Luis, y en atención al piadoso designio de la pacificación y reducción de los chichimecas, añadió el sobrenombre de la Paz, con que es hasta ahora conocido. Está situado á las orillas de un pequeño río en la altura de 22° 40' al N.O. de México 70 leguas. Este nuevo pueblo quiso el excelentísimo se encargase á la Compañía de Jesús, obligándose en nombre de S. M. á mantenerlos de la real hacienda, y señalando considerable renta que se repartiese entre los mismos indios, los más interesados del mundo, en carne, en maíz y ropa. Se mandó asimismo deducir una colonia de indios otomís, antiguos cristianos, asignándoseles tierras y aguas para sus sementeras, y habiéndolos por exentos del tributo que pagaban á S. M. los demás.

Unas órdenes tan prudentes y cristianas, no podían dejar de tener todo el éxito feliz que el virrey se prometía.

Partieron prontamente por Septiembre de 1594 los padres Francisco Zarfate y Diego Monzalve, con otro compañero, cuyo nombre callan los manuscritos, llevando consigo cuatro indizuelos del Seminario de San Martín de Tepotzotlán, que les sirviesen de catequistas. Su entrada en el país y principios de su predicación, expone el mismo padre Zarfate en carta al padre provincial, fecha en 20 de Noviembre del mismo año, en los siguientes términos:

“A este pueblo de San Luis de la Paz venimos el Septiembre pasado á petición é instancia del señor virrey. Vase por la gracia y favor de Dios haciendo algún fruto, y cada día se espera más, sólo tenemos la inconstancia natural de estos indios. Por lo que hemos experimentado, podemos decir que no es poco lo que se hace en esta frontera, que aunque en otra parte hicieran más los chichimecas, pero aquí cualquiera cosa es mucho por ser estos los peores de todos y los mayores homicidas y salteadores de toda la tierra. Precian tanto de esta inhumanidad, que como por blasón traen consigo en un hueso contadas las personas que han muerto, y hay quien numere veintiocho y treinta, y algunos más.

Es gente muy holgazana, especialmente los hombres; las mujeres son las que cargan y traen leña y lo demás de su servicio. Ahora han sembrado algún maíz con la esperanza del provecho, porque cuasi todo lo venden al rey para que vuelva á dárselo. Las mujeres hacen el vino, y ellos lo beben largamente hasta perder el sentido cada tercer día. El material de que sacan este licor es de la tuna: el modo de fabricarlo es quitar la cáscara á esta fruta, colar el zumo en unos tamicos de paja, y ponerlo al fuego ó al sol, donde dentro de una hora fermenta y hierve grandemente. Como esta especie de vino no es muy fuerte les dura poco la embriaguez y vuelven á beber. Este es uno de los mayores obstáculos para la propagación del Evangelio. La tuna dura siete y ocho meses: los que la tienen en casa, están perdidos con la ocasión; los que la tienen fuera, están remontados y desamparan sus chozas sin dejar en ellas más que un viejo ó una vieja. El amancebamiento no es deshonor entre ellos; antes las mujeres lo publican, y si algunos las celan ó las riñen, con gran facilidad se van á otra casa y no vuelven sino después de muchos halagos. No hay cabeza entre ellos, ni género de gobierno, si no es en la guerra, y esta es la mayor dificultad, porque es menester ganar á cada uno de por sí; tanto, que el hijo no reconoce al padre ó madre, ni le obedece. En sus operaciones no tiene más motivo ni más fin que su antojo, y preguntados no dan otra causa sino que así lo dice y quiere su corazón. Son muy

codiciosos de lo ajeno, muy avarientos de lo suyo, y extremadamente delicados. Una palabra, un mal gesto basta para ahuyentarlos. Los indios de la tierra dentro, como criados en más simplicidad, tienen mejores respetos: aquí tenemos de ellos algunos *Pamies*, que son como los otomíes de por allá, y en estos se puede hacer mucho más fruto. Ellos se han venido á convidar que quieren poblar aquí y ser cristianos. Dios lo quiera, porque con estos de aquí lo más que se podrá hacer será domesticarlos é ir muy despacio imponiendo bien á sus hijos. También es mucha la dificultad del idioma, porque en treinta vecinos suele haber cuatro y cinco lenguas distintas, y tanto, que aun después de mucho trato no se entienden sino las cosas muy ordinarias. La paz se va fomentando con el buen trato, aunque de una y otra parte no faltan temores. Nosotros llegamos aquí el 10 de Octubre con salud, aunque no sobrada, por los serenos y soles. Fuimos bien recibidos de los indios, que aun, lo que es muy admirable entre ellos, nos ofrecieron de lo poco que tenían. Lo mismo hicieron en San Marcos, donde el sitio no es tan bueno, aunque hay más gente. Vuelto aquí, les envié un indio bien instruido que los enseñase y dispusiese al bautismo, pero el padre Monsalve, que fué allá á los dos ó tres días, lo ganó de tal modo, que tenían preparadas las ollas del vino, y no bebieron en diez ó doce días, y el padre comenzó á catequizar algunos en la lengua *guaxabana*, y bautizó diez y seis adultos y casó á seis pares. Indias gentiles no hay ya más que dos, y esas han pedido el bautismo. De éstas, la una se catequiza porque tenemos ya el catecismo traducido en su idioma. La otra es una vieja que vino á mí casi desnuda con un presente de tunas, y puesta de rodillas me pidió que la bautizase. La consolé y dí de comer, y procuraré que se bautice cuanto antes. Dos pares han pedido aquí casarse, y mandándoles apartar mientras se doctrinaban, obedecieron con prontitud, que en gente tan acostumbrada á una entera libertad no es poco. Todos nos van teniendo respeto y se dejan reprender, aunque sean capitanes, y se va consiguiendo alguna enmienda de la embriaguez. La escuela de los niños va bien, aunque con hartó trabajo, porque no se les puede castigar. Con su mucha habilidad aprenden y empiezan ya á cantar. Sus padres que gustan mucho los dan de buena gana y vinieron á verlos á la escuela. Un capitán que no halló á su hijo, lo mandó buscar y lo castigó. Esta semana nos han traído sus padres dos de cuatro leguas de aquí. Cada día acuden mejor, y hoy se me vino á quejar uno muy escandalizado de que otro le había llamado *diablo*. El padre Monsalve les ayuda y enseña canto, y otro muchacho de los que vinieron de Tepotzotlán. Estos son de mucho provecho: nos hacen compañía aquí y donde quiera que vamos, y atraen á otros niños y aun á sus padres: proceden con mucha edificación confesando y comulgando á menudo para la enseñanza de los demás: no entran á ninguna casa de los indios del país, ni salen de la nuestra sin licencia: á uno de estos dijo no sé qué chanza poco honesta la hija de un capitán; el joven se horrorizó, y con admirable simplicidad dió cuenta al padre de la moza, que vino á contármelo muy edificado, porque es de mucha razón, y castigó á su hija. Los chichimecas según lo que entiendo, son de más brío y capacidad que los demás indios: no se sientan en el suelo; son amigos de honra y de interés, y si ellos diesen en buenos, me parece lo serían ventajosamente.”

Chichimeco. Rancho de la municipalidad de Jesús María, partido y Estado de Aguascalientes.

Chichimeco. Cerro en la sierra de Morones, municipalidad de Momax, partido de Tlaltenango, Estado de Zacatecas, al N.E. del pueblo de Momax y al S.E. de la ciudad de Colotlán.

Chichimequillas San Miguel. Pueblo de indígenas y tenencia del municipio y Distrito de Zitácuaro, Estado de Michoacán, con 856 habitantes.